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ESCROQUERIE

Un faux colonel  
de police aux arrêts
Un citoyen congolais, la trentaine révolue, se faisant passer pour un colonel de police, a été arrêté. 
Il a usurpé ce titre pour escroquer plusieurs concitoyens en leur promettant un recrutement dans la 
police. 
« Le montant le plus élevé que je prenais était de trois cent mille FCFA par dossier », a-t-il recon-
nu devant le procureur de la République, André Gakala Oko.
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SANTÉ DE LA REPRODUCTION

Une cinquantaine de sages-femmes formées 
à la prévention des infections

Les participants à l’atelier/Adiac

Un atelier de formation des sages-femmes sur la prévention et le contrôle des 
infections dans le contexte de la covid-19 se tient du 17 au 19 avril, à Braz-
zaville. Initié par l’Organisation mondiale de la santé, cet atelier a pour objectif 
de renforcer les capacités des participants et de promouvoir de bonnes pra-
tiques et mesures en la matière. « En dépit de tous les efforts entrepris par 
les gouvernants, le secteur de la santé de la reproduction reste confron-
té à certains défis dont la formation en matière de prévention et de 
contrôle des infections », a déclaré Antoine Loussambou, conseiller à la santé  
du ministre.                                                         Page 5

FOOTBALL

La Fécofoot envisage la professionnalisation 
de ses compétitions
La convention sur la pro-
fessionnalisation du football 
congolais sera effective à 
compter de la saison spor-
tive 2023-2024. La Fédéra-
tion congolaise de football 
(Fécofoot) a fait cette an-
nonce, le 14 avril, à Braz-
zaville, au cours de la ses-
sion du comité exécutif.
La Fécofoot a également 
dévoilé son ambition de re-
cruter, avec le concours de 
la Fédération internationale 
de football association, un 
directeur technique natio-
nal expatrié.               Page 16

CONFLIT AU SOUDAN

Les appels  
au calme  
se multiplient
La communauté internationale conti-
nue de réagir suite aux combats qui 
opposent les Forces paramilitaires du 
général Mohamed Hamdane Daglo et 
l’armée, contrôlée par le général Abdel 
Fattah al-Burhane. Les Nations unies, 
l’Union africaine, la France, la Chine, 
l’Allemagne, le Royaume-Uni, les États-
Unis, l’Union européenne, l’Égypte, le 
Soudan du Sud, la Somalie, la Turquie, 
le Tchad, etc., ont multiplié les appels au 
cessez-le-feu.       Page 9

SPECTACLES 
La deuxième édition du slamouv prévue pour le 20 avril

Page 14

Les membres du comité exécutif en pleine session/Adiac 
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Lueur d’espoir

Les actes multiformes qui sont posés par 
les pouvoirs publics, les partenaires 
et les individualités en faveur du 

département du Pool corroborent le retour 
de la vie à la normale, à travers notamment la 
consolidation du climat de paix, de stabilité et 
de sécurité.

La construction et la réhabilitation des 
infrastructures, l’appui aux projets à caractère 
communautaire et bien d’autres initiatives 
apportent une lueur d’espoir quant à la relance 
des activités économiques dans cette partie du 
Congo qui a connu, dans un passé récent, de  
troubles sociopolitiques.

L’annonce faite par la Commission ad hoc mixte 
paritaire du rachat de huit mille armes auprès 
des ex-combattants pour un coût d’un milliard 
deux cents millions de francs CFA est un signal 
fort pour les partenaires impliqués dans le 
programme de Désarmement, démobilisation et 
réinsertion (DDR) des ex-combattants.

Le programme DDR est indéniablement l’une 
des conditions sine qua non du retour définitif à 
la cohésion sociale et à la quiétude dans le Pool. 
A cet effet, le gouvernement a mobilisé, au titre 
de l’année en cours, cinq cents millions de francs 
CFA pour ce programme financé en grande 
partie par les partenaires.       

Dans la même lancée, des conventions de 
financement ont été signées entre le Projet 
d’appui au développement de l’agriculture 
commerciale et 186 promoteurs de plans 
d’affaires du Projet d’appui aux moyens de 
subsistance durables dans le département du 
Pool. Il reste maintenant à voir ces engagements 
se traduire en actes concrets.       

Les Dépêches de Brazzaville

Le président fédéral du Parti congolais du travail 
(PCT) du département de la Cuvette, Jean-Marie 
Bopoumbou, a restructuré, le 15 avril, dans le 
disctrict de Boundji, les organes dirigeants au 
terme d’une assemblée générale élective.

Jean-Marie Bopoumbou a indiqué aux nou-
veaux dirigeants que le temps n’est plus aux 
discours. « Je vous demande de prendre le bâ-
ton du pèlerin afin de rassembler tout ce qui a 
été éparpillé et de tirer les leçons des difficultés 
ainsi que des échecs consommés au cours des 
deux dernières années. Nous sommes sûrs que 
la nouvelle équipe sera à la hauteur et à la di-

mension de ce que le parti attend de nous », 
a-t-il dit.
Au terme des travaux, un bureau de quatorze 
membres a été mis en place, dirigé par Pas-
caline Assassa. Elle a exhorté les membres du 
bureau à accomplir avec dévouement les res-
ponsabilités qui leur sont confiées en vue de la 
bonne marche du parti à Boundji.
 Deux motions de soutien ont été lues au cours 
de cette assemblée générale. L’une à l’endroit 
du président de la République, président du 
Comité central du PCT, et l’autre au secrétaire 
général du parti, Pierre Moussa.

Jean Jacques Koubemba

Les partcipants à l’atelier na-
tional des annuaires statis-
tiques ont émis le vœu de voir 
la Banque mondiale péren-
niser son appui multidimen-
sionnel dans la production de 
ces annuaires. L’objectif étant 
de valider les données statis-
tiques combinées par dépar-
tement, zone et secteur 2018 
à 2020.
Les contributions apportées 
à cette occasion permettront 
d’améliorer et d’enregistrer 
des versions finales des an-
nuaires statistiques de ces 
années et seront prises en 
compte lors de l’atelier d’inté-
gration des amendements afin 
de produire la version finale 
des annuaires.

Le directeur des études et de 
la planification par intérim au 
ministère en charge de l’En-
seignement primaire et secon-
daire, Patrice Boudi, a souligné 
l’évolution des indicateurs du 
système éducatif des années 
2019 à 2020, en comparaison 
de ceux des années 2017-
2018. Cette évolution est due 
aux actions d’innovation des 
programmes apportées au ni-
veau du primaire et du collège 
par le Projet d’appui à l’amé-
lioration du système éducatif 
ainsi qu’au programme d’ap-
pui à la stratégie sectorielle de 
l’éducation pour la diminution 
du taux de redoublement au 
niveau du préscolaire.
Selon lui, pour réduire le taux 

de redoublement, des salles 
de classe sont en construction 
dans les départements de la 
Cuvette-Ouest et des Plateaux 
avec l’appui du Partenariat 
mondial pour l’éducation.
Pour sa part, la directrice de 
cabinet du ministre de l’Ensei-
gnement préscolaire, primaire, 
secondaire et de l’Alphabétisa-
tion, Régine Tchicaya Oboa, 
a témoigné des efforts des 
partenaires techniques et fi-
nanciers dans le secteur de 
l’éducation. La rencontre a 
permis aux participants d’ap-
préhender succinctement le 
travail accompli en amont par 
les experts dans la production 
des annuaires, a t-elle dit.

Lydie Gisèle Oko

EDUCATION

Une ligne budgétaire recommandée 
pour la collecte des données statistiques 
Des experts et des partenaires ont demandé, le 13 avril, au ministère de 
l’Enseignement préscolaire, primaire, secondaire et de l’Alphabétisation 
d’insérer la ligne budgétaire relative à la collecte des données statistiques, à 
l’issue de l’atelier national des annuaires statistiques organisé à Brazzaville.  

VIE DES PARTIS

Le PCT – Boundji restructuré
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Une délégation des autori-
tés chargées du cinquième 
Recensement général de la 
population et de l’habitation 
(RGPH-5), conduite par le 
directeur de cabinet de la 
ministre de la Statistique, 
Ferdinand Sosthène Likou-
ka, a sillonné les centres de 
formation des agents recen-
seurs de la capitale. Il s’agit 
du centre de Kintélé, dans la 
banlieue Nord de Brazzaville, 
ceux du CEG Gampo-Olilou, 
de l’Église évangélique de Ma-
kélékélé et de Mansimou, dans 
l’arrondissement 8, Madibou. 
Au total, 2838 agents re-
censeurs vont être déployés 
dans les neuf arrondisse-
ments de la ville capitale. 
Depuis le 4 avril dernier, 
Nestor Lézin Mayaka forme 
63 agents recenseurs de sa 
localité à la mairie de Kin-
télé. La formation s’est bien 
déroulée jusqu’à présent, a 
confié le superviseur. « La 
formation porte sur les 
pratiques de collecte des 
données auprès des mé-
nages et l’utilisation de la 
tablette munie de GPS », 
a-t- il précisé.
Tout comme ses collègues 

Ernest Nkaya-Nkaya et Levy 
Beaudias Mbenza du centre 
de Mansimou, le superviseur 
Nestor Lézin Mayaka s’est 
montré rassurant sur la pré-
paration des agents recen-
seurs du RGPH-5 du Congo. 
En effet, le dénombrement 
principal censé débuter le 25 
avril est une étape cruciale 
dans l’opération du RGPH, 
car il va consister au porte-
à-porte auprès des ménages.
Les étudiants Joël Mabiala 
et Syloe Ibara, respective-
ment de Kintélé et Talangaï, 
font partie des nombreux 
jeunes sélectionnés pour 

ce recensement. Ils sont ra-
vis de participer à la grande 
enquête démographique 
de leur pays. D’ici peu, ils 
vont descendre dans leurs 
quartiers pour collecter des 
données dans les ménages, 
mais également participer à 

la sensibilisation de la popu-
lation et réaliser l’énuméra-
tion. « Nous avons été ou-

tillés sur les techniques de 
collecte des informations et 
sommes actuellement sur 
l’utilisation des tablettes. 
Tout se passe bien, sauf les 
petits soucis d’électricité et 
d’internet », a expliqué Joël 
Mabiala.

Le RGPH-5 est un recense-
ment de nouvelle généra-
tion et les agents recenseurs 

sont l’espoir de la réussite 
de l’opération, a estimé Fer-
dinand Sosthène Likouka. 
« Pour une telle organisa-
tion, souvent les difficultés 
ne manquent pas. Mais 
l’État a mis les moyens en 
vue du succès de ce RGPH-

5 », a-t- il déclaré, avant de 
saluer la contribution de la 
Banque mondiale, à travers 
le projet de renforcement 
des capacités en statistiques.
Soulignons que cette en-
quête statistique constitue 
un nouveau challenge pour 
le gouvernement, après les 
quatre premiers recense-
ments de 1974, 1984, 1996 
et 2007. La dernière opéra-
tion de 2007 avait donné une 
population estimée à 3 697 
490 d’âmes. Concernant ce 
RGPH-5, le gouvernement 
peut aussi compter sur l’ap-
pui du Fonds des Nations 
unies pour la population.

Fiacre Kombo

RGPH-5

Les agents recenseurs prêts pour l’opération 
À moins d’une semaine du démarrage de la phase de dénombrement, les 8 532 agents recenseurs 
nationaux peaufinent leur préparation. Lors d’une visite de quelques centres de formation à 
Brazzaville, le 17 avril, ces agents recenseurs sont presque prêts à se déployer sur le terrain.  

Ferdinand S. Likouka s’adressant aux agents recenseurs/Adiac 

« Pour une telle organisation, souvent les 
difficultés ne manquent pas. Mais l’État a mis 
les moyens en vue du succès de ce RGPH-5 »

Au cours de son troisième 
appel à projets, la Fonda-
tion Telema pour l’entre-
preneuriat des jeunes avait 
présélectionné le projet 
ASM dans le but de le faire 
profiter de la phase d’incu-
bation et d’attendre la dé-
cision du conseil d’admi-
nistration pour bénéficier 
de ses fonds. 
Selon le promoteur du pro-
jet ASM, son atelier espère 
bénéficier d’une subven-
tion de la Fondation Te-
lema pour améliorer ses 
prestations, notamment 
une finition plus qualitative 
de ses œuvres et la diver-
sification de ses produits 
associant soudure et me-
nuiserie.
En effet, cette combinaison 

a pour but d’apporter des 
qualités particulières, mal-
léabilité, dureté, résistance 
mécanique, conduction 
électrique ou de chaleur, 
coefficient de résistance à 
l’oxydation et à la corro-
sion. « Nous sommes dans 
la transformation et l’in-
novation. Depuis 2005, 
nous avons déjà formé 
quatorze personnes », a 
indiqué Stanislas Bidié.  
Précisons que l’atelier sou-
dure et menuiserie parti-
cipe actuellement à plu-
sieurs expositions afin de 
promouvoir les œuvres ré-
alisées. Il contribue à la for-
mation de la main-d’œuvre 
juvénile, soit en moyenne 
quatre personnes par mois. 

Fortuné Ibara

SOUDURE-MENUISERIE

Des œuvres innovantes créées par le mélange du bois et du fer 
Le projet de valorisation du bois et soudure (ASM) compte réaliser des exploits dans le cadre de la décoration intérieure et 
extérieure mécanique à base d’objets métalliques, a affirmé le responsable de l’atelier, Stanislas Bidié, à l’issue d’une visite de 
terrain de la Fondation Telema pour l’entrepreneuriat des jeunes à Pointe-Noire.  

Stanislas Bidié, un présélectionné de la Fondation Télema /Adiac 
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Le FBP est mis en œuvre à la direc-
tion départementale des services et 
soins de santé de la Likouala, dans 
les districts sanitaires d’Impfon-
do et Enyellé-Bétou, les hôpitaux 
d’Impfondo et Bétou, les quatorze 
centres de santé (Epéna, Dongou, 
Liranga, Moungoungui, CM Elikia, 
Cabinet des soins infirmiers Divine, 
PS Mboua, Mombezélé, Boyelé, En-
yellé, CMS Thanry, CMS Mokabi, 
CMS Moualé). Il concerne aussi la 
communauté représentée par les 
comités de santé pour les Centres 
de santé intégrés (CSI) et les comi-
tés de gestion pour les hôpitaux.
Les objectifs visés étant, entre 
autres, le renforcement des capa-
cités opérationnelles de la direc-
tion départementale des soins et 
services de santé de la Likouala 
ainsi que des districts sanitaires 
d’Impfondo et d’Enyellé-Bétou ; la 
formation et le déploiement du per-
sonnel de santé dans les districts 
sanitaires d’Impfondo et d’Enyel-
lé-Bétou ; l’élaboration et la mise 
en œuvre dans ces districts sani-
taires d’un programme de finance-
ment fondé sur la performance. A 
cela s’ajoute la mise en œuvre en 
faveur de la population pauvre et 
vulnérable de la Likouala des méca-
nismes d’accès gratuit aux services 
de santé de qualité et de suivi de 
l’utilisation de ces services.

Ainsi, concernant le premier ob-
jectif relatif au renforcement des 
capacités opérationnelles, le projet 
a, à son actif, offert des outils infor-
matiques aux bénéficiaires, recruté 
vingt agents de santé et doté des 
pharmacies des districts sanitaires 
en médicaments essentiels. Quant 
à l’objectif 2, le bilan à mi-parcours 
relève que trente-quatre personnels 
de santé et des COSA ont été formés 
sur la cogestion, ainsi que 18 sages-
femmes sur les accouchements et 
le partogramme et quinze agents 
de santé sur le SNIS.  Le projet a 
également élaboré son document 
stratégique, son manuel d’exécu-
tion ainsi que des outils et supports 

d’information (quantité, qualité, 
grilles de performance …). Il a aussi 
formé trente-quatre agents/acteurs 
FBP à tous les niveaux de la py-
ramide sanitaire du département. 
S’agissant du dernier objectif relatif 
à l’élaboration des bottins, le projet 
a distribué des cartes d’indigence ; 
négocié des soins gratuits pour in-
digents, et des coûts des soins amé-
liorés et abordables pour le reste de 
la population.
En effet, au trosisième trimestre 
2022, les formations sanitaires du 
district d’Enyellé-Bétou ont concé-
dé peu d’écart (96), par rapport à 
T2 (217 écarts). Les FOSA du dis-
trict d’Impfondo ont, quant à eux, 

enregistré plus d’écart au T3 (514 
écarts) qu’au T2 (456 écarts). « Ces 
écarts dans le district d’Impfondo 
sont dus à la négligence du per-
sonnel, la mauvaise tenue des re-
gistres, au remplissage incomplet 
des Items, au manque d’adresse, 
aux surcharges des enregistre-
ments », a synthétisé le projet, 
notant une « progression homo-
gène de la qualité dans toutes les 
formations sanitaires du district 
sanitaire d’Impfondo. Cinq FOSA 
sur huit ont atteint un score qua-
lité d’au moins 50%. Toutefois, les 
efforts restent à fournir afin que 
ces scores progressent de mieux 
en mieux. Nous relevons que les 
scores de qualité des centres de 
santé du district sanitaire d’En-
yellé-Bétou ont franchi le score 
de qualité de 50% au 3e trimestre 
2022, et sont toutes en progrès », 
a-t-on noté.

Des témoignages
Un projet positivement salué par les 
bénéficiaires. « En cas de maladie, 
je conduis les enfants à l’hôpital. 
A l’arrivée, on me pose la ques-
tion de savoir si je perçois les al-
locations Lisungi. Si je réponds 
oui, ensuite on me prescrit une 
ordonnance que je présente au 
pharmacien de Lisungi qui nous 
donne des médicaments gratuite-

ment », a expliqué Mpassi Ngandzo, 
un des bénéficiaires de Bétou.
Pour le coordonnateur du projet Li-
sungi, Alfred Constant Kiakouama, 
la mise en œuvre du volet « Appui 
du système de santé du départe-
ment de la Likouala pour ses indi-
cateurs socio-sanitaires faibles » fait 
suite aux nombreuses difficultés de 
ce département. « La recomman-
dation du gouvernement, lors-
qu’on négociait ce projet, était 
de soutenir les ménages béné-
ficiaires et aussi d’autres indi-
gents en leur apportant un appui 
considérable dans le domaine de 
la santé et de l’éducation. D’où 
la mise en place du financement 
basé sur la performance dans le 
domaine de la santé dans ce dé-
partement », a-t-il expliqué.  
Pour le sous-préfet de Dongou, 
Frédéric Paco Bockandza, la gratui-
té des soins de santé est effective 
dans le département de la Likouala, 
plus précisément dans son district. 
« Les rapports que je reçois té-
moignent que cela se passe très 
bien puisque je n’ai encore rien 
reçu de contraire. Les ménages 
sont très soulagés pour cette aide 
bien réfléchie qui touche vrai-
ment les besoins de la popula-
tion», a-t-il témoigné.

Parfait Wilfried Douniama

LISUNGI/LIKOUALA

Le financement basé sur la performance jugé satisfaisant 
Troisième composante de Lisungi, système des filets sociaux, le projet « Appui du système de santé du département de la Likouala pour 
ses indicateurs socio-sanitaires faibles » s’exécute normalement, à en croire la fiche synthèse de la mise en œuvre du financement ayant 
pour base la performance (FBP) dans le secteur de la santé. Le projet cible la population, surtout les indigents, autochtones et réfugiés.  

Des ménages autochtones d’Enyellé pendant la consultation post-natale/DR
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La journée portes ouvertes avait 
pour objectif de vulgariser et 
de faire la promotion de la mé-
decine traditionnelle chinoise, 
notamment ses vertus et ses 
bienfaits. Elle a permis à cinq 
médecins chinois évoluant à 
l’Hôpital de l’amitié sino-congo-
laise de consulter plusieurs pa-
tients souffrant de différents 
maux. «C’est la première fois 
que je subis une séance d’acu-
puncture et j’ai trouvé cela très 
intéressant. J’avais mal au ni-
veau des articulations et après 
cette séance, je me suis sentie 

très soulagée», a témoigné Elo 
Gertrude, une patiente qui se 
dit prête à conseiller les gens, 
particulièrement ses proches, 
à recourir à la médecine tradi-
tionnelle chinoise.
Faisant partie des cinq méde-

cins de la 29e mission médicale 
chinoise qui travaillent à l’Hô-
pital de l’amitié sino-congolaise 
de Mfilou, à Brazzaville, Zhang 
Dejie s’est dit heureux de voir 
les Congolais, notamment les 
jeunes, s’intéresser à la mé-

decine traditionnelle de son 
pays. «C’est la première fois 
que nous organisons de telles 
séances et nous souhaitons que 
d’autres puissent s’organiser 
dans d’autres villes et localités 
où sont déployés les médecins 
de l’équipe médicale chinoise», 
a-t-il indiqué.
Pour sa part, la directrice de 
l’Institut Confucius, Wang Yu-
lan, s’est réjouie de la réussite 
de cette première organisation 
qui, selon elle, n’est certaine-
ment pas la dernière.

Xinhua

Une journée portes ouvertes consacrée à la médecine traditionnelle chinoise
L’Institut Confucius de la capitale congolaise, Brazzaville, a organisé, le 15 janvier, au lycée de la Révolution, une journée 
portes ouvertes à l’approche de la Journée de la langue chinoise, célébrée le 20 avril.

«C’est la première fois que je subis une 
séance d’acupuncture et j’ai trouvé cela 

très intéressant. J’avais mal au niveau des 
articulations et après cette séance, je me 

suis sentie très soulagée»

Initié par l’Organisation mon-
diale de la santé (OMS) Congo 
en collaboration avec le mi-
nistère de la Santé, l’atelier 
a pour objectif de permettre 
aux participantes de renforcer 
leurs capacités et promouvoir 
les bonnes pratiques ainsi que 
des mesures en matière de 
prévention et contrôle des in-
fections (PCI).
« En dépit de tous les efforts en-
trepris par la gouvernance, le 
secteur de la santé de la mère 
et de l’enfant reste confronté à 
certains défis de taille dont la 
formation en matière de PCI 
devant garantir la sécurité 
des soins et l’épanouissement 
du personnel concerné », a 
déclaré, dans son mot d’ouver-
ture, le conseiller à la Santé du 
ministre de la Santé et de la 
Population, Antoine Loussam-
bou. Il a souligné que l’absence 
d’un système de protection 
comme le programme de PCI 
qui prémunit le personnel de 
santé des risques profession-
nels auxquels il est exposé est 
une réalité. Les prestataires 
cliniques non formés évoluent 
dans une situation de précarité 
les rendant vulnérables à tous 
les aléas. « C’est à juste titre 
que le diagnostic sectoriel ré-
alisé dans le cadre de la PCI 
a relevé un certain nombre de 
faiblesses majeures. On note 
la méconnaissance des me-
sures de PCI par le personnel 
soignant », a-t-il noté.
Le Dr Guy Michel Mbemba, 
représentant l’OMS Congo, a 
rappelé que l’une des leçons 
à tirer de la gestion de la co-

vid-19 est que la plupart des 
sages-femmes et des presta-
taires exerçant dans les ser-
vices de maternités n’avaient 
pas été préparés à assurer des 
soins de qualité en se proté-
geant et en protégeant les ma-
lades. « C’est pour répondre à 

ce besoin que cet atelier est or-
ganisé après celui de Pointe-
Noire. Il s’agit de renforcer les 
capacités des participants à 
promouvoir l’hygiène hospi-
talière », a-t-il indiqué.
Notons qu’au Congo, la PCI 
est restée longtemps mécon-

nue et est apparue au grand 
jour suite à l’épidémie de la 
covid-19. Les raisons de cette 
durable méconnaissance ren-
voient à l’absence de la culture 
de la démarche qualité des 
soins avec comme corollaire 
l’absence de la PCI dans la 

pratique médicale congolaise 
; l’absence dans la presque to-
talité des formations sanitaires 
d’un service d’hygiène hospi-
talière ; et surtout à peu de cas 
qui était fait de la prévention 
avant que la crise sanitaire 
de la covid-19 vienne secouer 
le système de santé du pays. 
La décrue de l’épidémie de 
covid-19 amorcée en janvier 
2021 se poursuit, générant 
dans les formations sanitaires 
un relâchement de la vigilance 
et des pratiques de prévention 
ainsi que de contrôle vis-à-vis 
de l’épidémie. Les récentes 
épidémies nous montrent 
que le personnel de santé doit 
prendre conscience de l’im-
portance de la PCI.

Guillaume Ondze

SANTÉ DE LA REPRODUCTION 

Cinquante sages-femmes en formation sur la prévention des infections
Lancé le 17 avril dans la salle de réunion de l’hôpital Mère et enfant Blanche-Gomes, l’atelier 
de formation des prestataires des maternités de Brazzaville sur la prévention et le contrôle des 
infections dans le contexte de la covid-19 se tient jusqu’au 19 avril.  

Les participants à l’atelier/Adiac

« En dépit de tous les efforts entrepris par 
la gouvernance, le secteur de la santé de la 

mère et de l’enfant reste confronté à certains 
défis de taille dont la formation en matière 

de PCI devant garantir la sécurité des soins et 
l’épanouissement du personnel concerné »
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Le navire pétrolier Singapourien, attaqué le 10 avril der-
nier dernier par des pirates dans le golfe de Guinée, en 
Afrique de l’Ouest, a été retrouvé puis ramené le 15 avril 
au port autonome d’Abidjan, a informé le chef d’état-ma-
jor de l’armée ivoirienne, Lassina Doumbia. Suite à 
l’alerte donnée par le Centre régional pour la sécurité 
maritime en Afrique de l’Ouest, la marine ivoirienne a 
déployé son patrouilleur de haute mer Contre-amiral Fa-
dika avec pour mission de localiser le navire et porter 
secours à l’équipage. Ainsi, au terme de cinq jours de 
recherche en mer et en coordination avec un aéronef de 
la marine française stationné à Dakar, le pétrolier a été 
retrouvé et sécurisé.
Il aurait été escorté le 15 avril au Port autonome d’Abi-
djan par les marins ivoiriens pour les formalités d’en-
quête. L’abordage du Success 9 par les pirates s’est 
effectué dans la journée du 10 avril, dans les eaux inter-
nationales à environ 600 km au Sud d’Abidjan, a ajouté le 
chef d’état-major, sans toutefois préciser les raisons de 
cette attaque, ni le nombre de pirates qui ont abordé le 
navire, ni le nombre de marins à son bord.
Toutefois, selon Martin Kelly, analyste principal du 
groupe EOS Risk basé à Londres, il existe deux explica-
tions plausibles possibles à l’attaque. La première est que 
ce soit un incident (d’enlèvement et de rançon) ... La se-
conde est qu’il puisse s’agir d’un vol de cargo. Un abordage 
similaire avait eu lieu dans la journée du 25 mars dernier 
lorsque des pirates ont attaqué un pétrolier danois au Sud-
Ouest de Port Pointe-Noire, au Congo, dans le golfe de Gui-
née, classé comme l’un des endroits les plus dangereux du 
monde. Les forces navales françaises avaient à l’époque 
localisé et escorté le navire à la capitale togolaise, Lomé.

Noël Ndong

« Le montant le plus élevé que 
je prenais est de 300 000 FCFA 
par dossier », a-t-il déclaré de-
vant le procureur de la Répu-
blique près le Tribunal de Grande 
instance de Brazzaville, André 
Gakala Oko, dans une vidéo pu-
bliée par nos confrères du journal 
‘’Le Troubadour’’.
Selon les dires de ce prétendu co-
lonel aux arrêts, sa première vic-
time serait un cadre de l’Institut 
national de recherche et d’action 
pédagogiques. Il y a eu d’autres 
victimes puisqu’il a avoué avoir 
commencé ces actes d’escro-
querie depuis 2019. « J’avais 
déjà amorcé le remboursement 
pour certains cas puisque cela 

n’a pas marché », a-t-il laissé en-
tendre, tout en reconnaissant que 
les actes posés, en se passant pour 
un colonel, sont punis par la loi.
Les services de police ont fait leur 
travail en mettant la main sur le 
forfaitaire et assurément en dé-
mantelant le réseau. Il reste à la 
justice de dire le droit. Normale-
ment, les citoyens qui voudraient 
se faire recruter par la police ont 
intérêt à non seulement redou-
bler de vigilance mais aussi et 
surtout à passer par les canaux 
officiels. Ils ont une partition à 
jouer aux côtés des services de 
police et de la justice pour lutter 
contre ce genre d’actes.

Rominique Makaya

ESCROQUERIE

Un faux colonel aux arrêts
Un citoyen congolais, la trentaine révolue, se passant pour 
un colonel de l’armée nationale, a été arrêté par les services 
de police. Il a usurpé ce titre pour escroquer plusieurs 
concitoyens en promettant de les recruter à la police.

Demandant à Li Shangfu de 
transmettre ses sincères saluta-
tions et ses meilleurs vœux au 
président chinois, Xi Jinping, 
Vladimir Poutine a rappelé la 
récente visite fructueuse de Xi 
Jinping en Russie, au cours de 
laquelle les deux chefs d’Etat ont 
tracé la voie du développement 
des relations russo-chinoises 
dans la nouvelle ère, et sont 
convenus de renforcer davan-
tage la coordination stratégique 
entre les deux pays ainsi que 
d’approfondir la coopération 
pratique dans des domaines tels 
que l’économie, la culture et 
l’éducation, entre autres.
La coopération militaire joue un 

rôle important dans les relations 
bilatérales, a indiqué Vladimir 
Poutine, exprimant l’espoir que 
les deux armées renforceront 
leur coopération en matière de 
formation conjointe, d’échanges 
professionnels et d’autres do-
maines, et que la confiance mu-
tuelle stratégique entre les deux 
pays continuera à s’approfondir.
Transmettant les salutations cor-
diales et les meilleurs vœux de 
Xi Jinping à Vladimir Poutine, Li 
Shangfu a indiqué que les deux 
chefs d’Etat ont piloté le déve-
loppement des relations bilaté-
rales et que le partenariat stra-
tégique global de coordination 
Chine-Russie pour une nouvelle 

ère a été continuellement ap-
profondi. La confiance mutuelle 
dans le domaine militaire s’est 
de plus en plus consolidée et des 
progrès substantiels ont été réa-
lisés en matière de coopération.
La Chine est disposée à travailler 
avec la Russie pour mettre plei-
nement en œuvre le consensus 
atteint par les deux chefs d’Etat, 
renforcer la communication stra-
tégique entre les deux armées et 
consolider la coordination ainsi 
que la coopération multilaté-
rale afin d’apporter de nouvelles 
contributions à la sauvegarde de 
la sécurité et de la stabilité mon-
diales et régionales, a-t-il ajouté.

Xinhua

RUSSIE-CHINE

Rencontre au sommet  
entre Poutine et Li Shangfu 
Le président russe, Vladimir Poutine, a rencontré 
dimanche à Moscou le conseiller d’Etat et ministre 
chinois de la Défense nationale, Li Shangfu.  

Vladimir Poutine s’entretenant avec Li Shangfu/ Pavel Bednyakov/Pool/Tass/Sipa

GOLFE DE GUINÉE

Un pétrolier singapourien 
attaqué par des pirates
Le pétrolier a été retrouvé puis 
ramené à Abidjan, en Côte d’Ivoire, 
et l’équipage sain et sauf fait l’objet 
d’une prise en charge psychologique.
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«Cette nouvelle flambée de violence, qui survient malheureuse-
ment en plein mois de Ramadan, ne peut qu’annuler les impor-
tants gains réalisés par la République du Soudan dans sa quête 
de la paix, de la stabilité et du redressement post-conflit au cours 
des deux dernières années. De toute évidence, personne ne sortira 
vainqueur de ce conflit», a indiqué le président du PAP, Fortune 
Charumbira.
Il a tenu ces propos après que 
des affrontements ont éclaté, le 
15 avril, entre les Forces armées 
soudanaises et les Forces de sou-
tien rapide ( paramilitaires) du 
pays. Il a exhorté les Soudanais 
à régler leurs divergences par la 
médiation et le dialogue et à tout 
faire pour éviter de nouvelles 
pertes en vies humaines.
Fortune Charumbira a également 
appelé toutes les parties au Sou-
dan à œuvrer de concert au ré-
tablissement d’une paix et d’une 
stabilité durables dans le pays et 
la région.
«Le Parlement panafricain reste déterminé à contribuer à la paix 
et à la sécurité au Soudan - et sur l’ensemble du continent - par le 
biais de la diplomatie parlementaire et du dialogue», a-t-il affirmé.

Dans un communiqué, le secrétaire géné-
ral du gouvernorat de la région du Nord, 
Kouilga Albert Zongo, a indiqué que le dé-
tachement militaire et des volontaires pour 
la défense de la patrie (VDP) basé près du 
village d’Aorèma, situé non loin de la ville 
de Ouahigouya, avait été la cible d’une at-
taque terroriste, le 15 avril, aux environs de 
16h00, heure locale et GMT.
Le bilan provisoire fait état de quarante 
morts dont six militaires burkinabè et 
trente-quatre VDP, a précisé Kouilga Albert 
Zongo, ajoutant que trente-trois blessés 
avaient également été enregistrés.

Une source sécuritaire a indiqué à Xinhua 
au téléphone qu’au moins cinquante terro-
ristes avaient été neutralisés à la suite de 
cette attaque.
La crise sécuritaire que le Burkina Faso 
connaît depuis 2015 a occasionné un dé-
placement massif de pesronnes. Selon un 
récent communiqué du Bureau de la coor-
dination des affaires humanitaires des Na-
tions unies, près de deux millions de per-
sonnes se sont déplacées à l’intérieur du 
Burkina Faso, à la date du 31 décembre 
2022. 

Xinhua

Cindy McCain s’est déclarée “navrée et consternée” par l’inci-
dent survenu la veille dans le district de Kabkabiya, dans l’Etat 
soudanais du Darfour du Nord. Dans un communiqué, elle a 
confirmé que les travailleurs avaient été tués «alors qu’ils ac-
complissaient des tâches vitales en première ligne contre la 
crise mondiale de la faim». Elle a également indiqué que deux 
autres employés du PAM avaient été blessés au cours de la même 
attaque. Les travailleurs décédés étaient tous des ressortissants 
soudanais, selon la presse.
Dans un autre incident, survenu aussi samedi, un avion appar-
tenant au service aérien humanitaire du PAM a été gravement 
endommagé à l’aéroport international de Khartoum, a indiqué 
cette agence basée à Rome, en Italie.
«Toute perte en vie humaine survenant dans le cadre de notre 
service humanitaire est inacceptable, et j’exige des mesures 
immédiates pour garantir la sécurité de ceux qui sont encore 
sur place. Les travailleurs humanitaires sont neutres et ne de-
vraient jamais devenir une cible. Les menaces dirigées contre 
nos équipes nous empêchent d’opérer de manière sûre et effi-
cace dans le pays et de mener à bien les tâches essentielles du 
PAM», a déclaré Cindy McCain.
Elle a annoncé que le PAM interromprait temporairement toutes 
ses activités au Soudan, mais continuerait à suivre la situation 
sécuritaire dans ce pays déchiré par les affrontements. «Le PAM 
s’est engagé à aider le peuple soudanais, qui est confronté à une 
grave insécurité alimentaire. Mais nous ne pouvons pas faire 
notre travail d’aide si la sûreté et la sécurité de nos équipes et 
de nos partenaires ne sont pas garanties», a-t-elle ajouté.

Yvette Reine Nzaba

La Chine fournira au Costa Rica six bus 
électriques pour l’aider dans son déve-
loppement de transport à faible émission 
de carbone, et enverra aux Kiribati 5 000 
ensembles de systèmes de production 
d’énergie photovoltaïque domestique, et 
300 tonnes de ciment pour la construction 
de digues, afin d’aider à résoudre les pro-
blèmes de consommation d’électricité et 
d’érosion de l’eau de mer, a annoncé le mi-
nistère, le 21 avril.
En outre, la Chine enverra au Botswana une 
station météorologique mobile pour aider 
le pays africain à renforcer la surveillance 
météorologique et à améliorer sa capacité à 

faire face au changement climatique.
En tant que grand pays en développement 
responsable, la Chine a promu de manière 
proactive la coopération Sud-Sud pour lut-
ter contre le changement climatique, a dé-
claré le ministère.
Jusqu’à présent, la Chine a signé 45 docu-
ments de coopération sur le changement 
climatique avec 38 pays en développement, 
apportant son soutien à ces pays dans leur 
lutte contre le changement climatique par 
divers moyens, y compris la construction 
en coopération de zones de démonstration 
à faible émission de carbone, selon le mi-
nistère. 

PROJETS DE COOPÉRATION SUD-SUD

Pékin va envoyer de l’aide sur 
le changement climatique
La Chine va envoyer du matériel d’aide à un ensemble 
de projets de coopération Sud-Sud sur la lutte contre le 
changement climatique, selon le ministère de l’Ecologie et 
de l’Environnement.

CONFLIT AU SOUDAN

L’organe législatif de 
l’Union africaine s’inquiète 
Le Parlement panafricain (PAP), l’organe 
législatif de l’Union africaine (UA) basé 
à Johannesburg, en Afrique du Sud, a 
exprimé dimanche sa préoccupation 
concernant le conflit armé au Soudan.

«Le Parlement 
panafricain reste 

déterminé à contribuer 
à la paix et à la 

sécurité au Soudan 
- et sur l’ensemble 

du continent - par le 
biais de la diplomatie 
parlementaire et du 

dialogue»

Le PAM suspend ses 
opérations humanitaires 
La directrice exécutive du Programme 
alimentaire mondial (PAM) des Nations 
unies, Cindy McCain, a annoncé, le 16 avril, 
la suspension temporaire des activités 
humanitaires de cette agence au Soudan après le 
décès de trois employés dans le pays.  

Freiner les mutations en adaptant les habitudes des humains/DR

BURKINA FASO 

Quarante morts dans une attaque 
terroriste dans le Nord du pays
Au moins quarante personnes ont été tuées samedi, dans 
une attaque terroriste contre un détachement militaire 
dans la région du Nord du Burkina Faso, ont confirmé les 
autorités locales.
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Les Nations unies, l’Union 
africaine (UA), la France, 
la Chine, l’Allemagne, le 
Royaume-Uni, les États-Unis, 
l’Union européenne, l’Egypte, 
le Soudan du Sud, la Somalie, 
la Türkiye, le Tchad, etc., ont 
multiplié les appels au cessez-
le-feu.
Dans une déclaration, Sté-
phane Dujarric, porte-parole 
du secrétaire général des Na-
tions unies, a appelé les diri-
geants des FSR et des Forces 
armées soudanaises « à ces-
ser immédiatement les hos-
tilités, à rétablir le calme et 
à engager un dialogue pour 
résoudre la crise actuelle ». 
Il a prévenu que « toute nou-
velle escalade des combats 
aura un effet dévastateur 
sur les civils et aggravera 
encore la situation huma-
nitaire déjà précaire dans 
le pays ».
Le représentant spécial du 
secrétaire général pour le 
Soudan et chef de la Mission 
intégrée d’assistance à la 
transition des Nations unies 
au Soudan, Volker Perthes, 
« a condamné fermement 
l’éruption des combats ». Il 
a contacté les deux parties 
pour leur demander « une 
cessation immédiate des 
combats afin d’assurer la sé-
curité du peuple soudanais 
et d’épargner au pays de 
nouvelles violences ».
Le président de la Commis-

sion de l’UA, Moussa Faki 
Mahamat, qui suit de près 
l’évolution de la situation, a 
appelé dans un communiqué 
les différentes factions à « ar-
rêter la destruction du pays 
et une effusion de sang ». Il 
a exhorté les partis politiques 

et militaires à trouver « une 
solution politique juste à 
la crise et ses conséquences 
désastreuses ».
Le président en exercice de 

la Communauté économique 
de l’Afrique de l’Ouest, le pré-
sident bissau-guinéen Umaro 
Sissoco Embalo, a, quant à 
lui, indiqué qu’il était « préoc-
cupé par la montée de ten-
sion entre les forces armées 
et la situation de conflit au 

Soudan ». Il a, par ailleurs, 
appelé « les factions rivales 
au calme et au dialogue 
avec une cessation des hos-
tilités, au nom de la paix et 

de la cohésion du pays ».
Pour sa part, le Tchad qui par-
tage une frontière terrestre 
longue de 1360 kilomètres 
avec le Soudan, a déclaré qu’il 
suivait « avec une attention 
particulière la situation 
qui prévaut » actuellement 

dans le pays. « Soucieux 
de la paix et de la sécurité 
de ce pays frère et ami, le 
Tchad en appelle au calme, 
à la sérénité et à la cessa-

tion des hostilités et invite 
les belligérants au dia-
logue », a souligné dans son 
communiqué, Aziz Mahamah 
Saleh, porte-parole du gou-
vernement tchadien. En de-
hors des mesures prises pour 
sécuriser les Tchadiens rési-
dents au Soudan, N’Djamena 
a annoncé qu’elle avait déci-
dé de fermer ses frontières 
avec le Soudan jusqu’à nouvel 
l’ordre.
De son côté, la Chine appelle 
les deux parties en conflit 
au Soudan à mettre fin aux 
combats dès que possible et 
à empêcher l’escalade des 
tensions, a déclaré, le 16 avril, 
un porte-parole du ministère 
des Affaires étrangères de la 
Chine. Pékin espère que les 
parties au Soudan intensi-
fieront le dialogue et feront 
avancer ensemble le proces-
sus de transition politique.
Soulignant la gravité des af-
frontements militaires en 
cours, le président égyptien, 
Abdel-Fattah al-Sissi, et son 
homologue Sud-Soudanais, 
Salva Kiir, ont appelé à un 
« cessez-le-feu immédiat » au 
Soudan voisin et se proposent 
comme médiateurs.
La Somalie, quant à elle, ap-
pelle à une résolution rapide 
de la crise soudanaise car le 
nombre de morts s’élève ac-
tuellement à cent et plusieurs 
blessés.

Yvette Reine Nzaba

CONFLIT ARMÉ AU SOUDAN

Les appels au calme se multiplient
La communauté internationale a réagi face aux combats qui ont éclaté, le 15 avril, au Soudan, 
notamment à Khartoum, entre les Forces paramilitaires de soutien rapide (FSR) du général 
Mohamed Hamdane Daglo dit « Hemedti », et l’armée, contrôlée par le général Abdel Fattah al-
Burhane, dirigeant de facto du Soudan depuis son coup d’Etat d’octobre 2021.

« Cesser immédiatement les hostilités,  
rétablir le calme et engager un dialogue 

pour résoudre la crise actuelle »

Les partis politiques et militaires doivent trouver une solution politique/DR

Plus de trois cents personnes ont perdu la vie en Tunisie dans des accidents 
de la route depuis le début de l’année, contre deux cent trente-trois sur la 
même période de l’année dernière, a indiqué, le 16 avril, l’Observatoire natio-
nal de la sécurité routière (ONSR) relevant du ministère de l’Intérieur.
La hausse de la mortalité routière est de 29%, a précisé la même source dans 
un bilan statistique. Du 1er janvier au 13 avril 2023, l’observatoire a pu recen-
ser 1 300 accidents de la route contre 1556 accidents sur la même période 
une année auparavant, soit une baisse de 16%.
Le nombre de blessés a, quant à lui, diminué à hauteur de 14% pour passer 
de 2 179 personnes début 2022 à 1 861 personnes cette année.
Sur la liste des raisons qui expliquent le nombre élevé d’accidents de la route 
en Tunisie, l’imprudence et l’inattention figurent en haut du tableau avec 
41,7%, suivies de l’excès de vitesse avec 15% et du non-respect des priorités 
avec 8%.
Le non-respect des signalisations, la conduite en état d’ivresse, les dépas-
sements interdits et les traversées piétonnes figurent également parmi les 
principales causes des accidents, selon l’ONSR.

Xinhua

TUNISIE

Plus de 300 décès dûs aux accidents de la circulation depuis le début de l’année
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Durant son séjour en Chine, le 
président brésilien, Lula Da Sil-
va, et son homologue chinois, Xi 
Jinping, ont partagé leurs points 
de vues sur la crise ukrainienne. 
Ils ont convenu que le dialogue 
et la négociation sont la seule 
voie possible pour la régler et que 
tous les efforts qui conduisent à 
sa résolution pacifique doivent 
être encouragés et soutenus. Les 
deux chefs d’Etats ont appelé da-
vantage de pays à jouer un rôle 
constructif pour un règlement 
politique de la crise ukrainienne. 
Ils ont aussi convenu de rester en 
communication sur la question. 
En tant que partenaires straté-
giques globaux, avec des rela-
tions bilatérales datant de qua-
rante-neuf ans, le Brésil et la 
Chine partagent de nombreux 
intérêts communs. Cette visite a 
donc été l’occasion de discuter 
sur les moyens de renforcer leur 
coopération dans différents do-
maines. « La Chine est une force 
indispensable dans la politique 
mondiale, l’économie et le com-
merce, la science et la techno-
logie, et joue un rôle vital dans 
la promotion de la paix et du 
développement dans le monde. 
Le Brésil est déterminé à établir 
des relations plus étroites avec la 
Chine dans la perspective straté-

gique de façonner un ordre in-
ternational juste et équitable », a 
déclaré le chef de l’Etat brésilien. 
Le Brésil a, par ailleurs, manifes-
té sa volonté de travailler avec la 
Chine pour renforcer la coordina-
tion stratégique au sein du G20, 
des Brics et d’autres institutions 
multilatérales; d’améliorer la 
coordination et la coopération 
dans les domaines de la finance 
internationale, de la réponse cli-
matique et de la protection de 
l’environnement ; et de contri-

buer aux efforts des pays en dé-
veloppement pour réaliser des 
politiques plus justes. Le pré-
sident Lula s’est dit pleinement 
convaincu que les relations entre 
le Brésil et la Chine connaîtront 
un avenir meilleur.
Le président Xi Jinping a promis 
le ferme soutien de la Chine aux 
pays d’Amérique latine et des Ca-
raïbes (ALC) pour cimenter le so-
lide élan de paix, de stabilité, d’in-
dépendance, de solidarité et de 
développement, ainsi que de faire 

progresser l’intégration régionale 
dans cette partie du monde. « La 
Chine travaillera avec le Brésil 
pour assurer le succès continu 
du Forum Chine- Communau-
té d’États latino-américains et 
Caraïbes, porter la coopération 
entre la Chine et les pays de 
l’ALC à un nouveau niveau et 
parvenir à un développement 
commun. La Chine travaillera 
également avec le Brésil pour 
renforcer la coopération avec 
le Marché commun du Sud et 

l’Union des Nations Sud-améri-
caines », a déclaré le président 
chinois. 
Dans ce même contexte, les deux 
présidents ont assisté à la signa-
ture de divers documents de 
coopération bilatérale sur le com-
merce et l’investissement, l’éco-
nomie numérique, l’innovation 
scientifique et technologique, 
l’information et les communica-
tions, la réduction de la pauvreté, la 
quarantaine, l’espace et d’autres do-
maines. De plus, l’ouverture, début 
avril, d’une nouvelle route aérienne 
de fret reliant la métropole du Sud 
de la Chine, Shenzhen, à Sao Paulo, 
la plus grande ville du Brésil, devrait 
stimuler davantage la coopération, 
notamment dans le secteur du 
commerce, entre les deux pays.
Au terme de ce séjour, les deux 
parties ont publié une déclaration 
conjointe sur l’approfondisse-
ment du partenariat stratégique 
global. Aussi, les deux présidents 
ont convenu de capitaliser sur le 
50e anniversaire de leurs relations 
diplomatiques qui se célèbrera 
l’année prochaine. L’objectif étant 
de mener davantage d’échanges 
entre les deux peuples et de culti-
ver un soutien public plus fort à 
l’amitié sino-brésilienne.

De notre envoyée à Pékin, 
Merveille Jessica Atipo 

RÉSOLUTION DE LA CRISE UKRAINIENNE

Le Brésil et la Chine appellent à des pourparlers 
Le président brésilien, Luiz Inacio Lula Da Silva a conclu, le 14 avril dernier, sa visite d’État de 
quatre jours en Chine, retournant dans son pays avec un élan d’optimisme.   

Le président chinois, Xi Jinping, et son homologue brésilien, Luiz Inacio Lula da Silva,  
devant l’entrée Est du Grand Palais du peuple avant leur entretien à Pékin/DR
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La cérémonie présidée par le 
général-major Matutezulwa 
Kamasobwa a été très sobre 
dans son contenu avec, pour 
unique temps fort, la remise 
par le président de la Ré-
publique des médailles de 
mérite aux principaux réci-
piendaires, gratifiés, selon 
les profils, des grades de 
commandeur, d’officier et 
de chevalier. Ceux d’entre 
eux qui ne sont plus en vie 
ont été décorés à titre pos-
thume.
L’on a noté dans les rangs 
des lauréats des médecins 
mais aussi des professeurs 
d’université comptant à 
leur actif des publications 
scientifiques qui couronnent 
leurs recherches en santé, 
principalement en chirurgie 
cardiaque pédiatrique. Cette 
séquence avait été précédée 
par la lecture de l’ordon-
nance n°23/045 du 11 avril 

2023 sur laquelle s’est cris-
tallisée la cérémonie du jour. 
Il s’est donc agi de saluer les 

mérites de ces concitoyens 
tels que remarqués à travers 
d’éminents services rendus 

à la nation dans le domaine 
sanitaire. C’est particulière-
ment dans la prise en charge 

sociomédicale des enfants 
atteints de malformations 
congénitales ou acquises, 
du stade préventif au traite-
ment final, que ces compa-
triotes se sont distingués.
Le chancelier des ordres na-
tionaux a mis une emphase 
particulière sur les interven-
tions micro chirurgicales de 
haute technicité effectuées 
avec succès sous couvert 
de l’association non confes-
sionnelle et sans but lucra-
tif dénommée Chirurgie 
pédiatrique en Afrique. En 
somme, la République dé-
mocratique du Congo aura, 
par ce geste, récompensé, 
de la plus belle manière, le 
sens de dévouement élevé 
et d’altruisme dont ces ac-
teurs médico-sociaux ont 
fait preuve dans l’exercice 
de leur fonction et ce, de-
puis plus de deux décennies.

Alain Diasso

DISTINCTION

Des acteurs médico-sociaux admis à l’Ordre national 
«Héros nationaux Kabila-Lumumba»
«Aux grands hommes, la patrie reconnaissante». Cette maxime a eu tout son sens, le 15 avril, au chapiteau de la 
Cité de l’Union africaine, à l’occasion de la décoration, par le chef de l’État, Félix-Antoine Tshisekedi Tshilombo, en 
sa qualité de grand chancelier des ordres nationaux, d’une quinzaine d’acteurs médico-sociaux désormais admis à 
l’Ordre national «Héros nationaux Kabila-Lumumba».  

Le président Tshisekedi décore les acteurs médico-sociaux admis à l’Ordre national «Héros nationaux Kabila-Lumumba»

Avant son retour à Genève, 
Alain Berset a effectué une 
visite au Sud-Kivu pour s’im-
prégner des conditions de vie 
des déplacés et autres vic-
times de la crise sécuritaire 
qui sévit dans cette région. Il 
a fait part de sa profonde pré-
occupation face aux réalités 
vécues sur le terrain. Toute-
fois, il a été marqué par la ca-
pacité de résilience du peuple 
congolais face à la situation 
humanitaire dramatique.
Le président de la Confédé-

ration helvétique a profité 
de son passage au chef lieu 
du Sud- Kivu pour visiter 
quelques projets phares. Avec 
son siège-pays à Bukavu et un 
budget annuel de trente mil-
lions de dollars américains, 
la coopération suisse est très 
présente à l’est de la RDC à 
travers de nombreux projets 
pérennes. Parmi les derniers 
ayant bénéficié du finance-
ment suisse figure la Centrale 
de distribution régionale des 
médicaments (CDR/Buka-

vu). Construite par la Coo-
pération suisse à hauteur de 
cinq millions de dollars, la 
CDR/Bukavu sert de struc-
ture d’approvisionnement 
en médicaments de qualité 
pour tous les centres de san-
té et hôpitaux du Sud-Kivu, 
conformément à la politique 
pharmaceutique du pays. 
La CDR/Bukavu est aussi un 
modèle réussi de partenariat 
public-privé parce qu’elle 
fonctionne depuis 2021 sous 
statut d’association à but 
non lucratif sous le nom de 
Cadmeski, Centre d’achat et 
de distribution des médica-
ments essentiels du Sud-Ki-
vu. La mission de la Cadmeski 
est d’assurer, outre l’appro-
visionnement des produits 
essentiels génériques, l’en-
treposage et la distribution 
des produits des partenaires 
œuvrant dans le secteur de la 
santé.
Capacité de résilience
Le Centre d’apprentissage 

professionnel et artisanal a 
également reçu Alain Ber-
set, venu voir de visu les ré-
alisations des jeunes filles et 
garçons dans une vingtaine 
des filières.  Accompagné 
des ministres nationaux de 
médias et droits humains, le 
président de la Confédération 
helvétique s’est arrêté aux 
ateliers de la vannerie, maro-
quinerie artisanale, briquete-
rie parasismique, soudure et 
fabrication des guitares. Il a 
été impressionné par les réali-
sations des jeunes apprenants 
venus essentiellement des 
milieux défavorisés. Devant 
le gouverneur de province, 
Théo Ngwabije, et plusieurs 
autres autorités provinciales, 
Alain Berset et sa délégation 
de la direction de coopéra-
tion suisse ont encouragé les 
jeunes apprenants congolais. 
Chaque jour, près de six cents 
jeunes fréquentent ce centre 
de formation de référence.
L’hôpital de Panzi a égale-

ment reçu la visite du pré-
sident de la confédération 
suisse. Chaque année, cet 
hôpital reçoit de nombreux 
appuis financiers pour l’amé-
lioration de la prise en charge 
des victimes des violences 
sexuelles, pour les équipe-
ments de laboratoire et des 
scanners ainsi qu’un appui 
pour la formation diplomante 
de master en psychologie cli-
nique. À chaque étape de sa 
visite, Alain Berset a eu des 
échanges avec des acteurs 
engagés sur le terrain pour le 
compte de la Suisse. Faisant 
la restitution de sa mission 
devant la presse locale, le 
président de la Confédéra-
tion helvétique s’est dit très 
marqué par la détérioration 
de la situation humanitaire et 
par la capacité de résilience 
des victimes. Il a dit porter ce 
débat au niveau international 
afin que cette situation puisse 
changer.

A.D.

DRAME HUMANITAIRE À L’EST

Alain Berset promet de porter le débat à l’international
Le président de la Confédération helvétique, Alain Berset, a bouclé, le 16 avril, sa visite de cinq jours en République 
démocratique du Congo (RDC) par la ville de Goma, dans le Nord-Kivu. Très marqué par la détérioration de la situation 
humanitaire dans le pays, il a promis de la porter au niveau international afin qu’elle puisse changer.  

Alain Berset
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L’opération « Embellis-
sement (façades) » s’ins-
crit dans le cadre de la 
vision Kinshasa bopeto. 
Les propriétaires des éta-
blissements commerciaux 
et industriels ainsi que  
des immeubles à appar-
tements multiples, tout 
comme les occupants des 
parcelles, devront garder 
leur environnement dans 
un état de propreté per-
manente par l’embellisse-
ment de la devanture. Ce, 
conformément aux pres-

crits de l’Edit 003/2013 
du 9 septembre 2013 re-
latif à l’assainissement et 
à la protection de l’envi-
ronnement de la ville de 
Kinshasa. « Par obliga-
tion d’embellissement de 
la devanture principale, 
il faut entendre spéciale-
ment la responsabilité de 
rafraîchir et de peindre, 
selon les règles de l’art, 
les murs et autres par-
ties importantes des im-
meubles et constructions 
se trouvant dans les ar-

tères principales », a in-
diqué Laetitia Bena Ka-
bamba.
Selon la décision prise, les 
devantures des établis-
sements commerciaux et 
industriels devront être 

peintes en couleur bleue 
alors que celles des par-
celles et maisons d’habi-
tation doivent être peintes 
en  jaune. Le gouverne-
ment provincial de Kinsha-
sa s’attend à ce que tout le 

monde prenne les dispo-
sitions nécessaires afin de 
se conformer à ces recom-
mandations. Car, note-t-il, 
un contrôle sera lancé à 
partir du 15 mai.

Lucien Dianzenza

ARTÈRES PRINCIPALES DE KINSHASA

Les murs des bâtiments doivent être peints en bleu ou en jaune
La commissaire générale  chargée de l’Environnement et Aménagement de Kinshasa, Laetitia Bena Kabamba, a annoncé, dans 
un communiqué publié le week-end, la poursuite de l’opération coup de poing, « Embellissement (façades) », à partir du 15 
mai prochain sur toute l’étendue de la ville.  

« Par obligation d’embellissement de la devanture 
principale, il faut entendre spécialement la 

responsabilité de rafraîchir et de peindre, selon 
les règles de l’art, les murs et autres parties 

importantes des immeubles et constructions se 
trouvant dans les artères principales »

Une vue du boulevard du 30 juin à Kinshasa

Au top de sa forme et per-
chée sur ses talons aiguilles, 
avec la grâce naturelle 
qu’elle a toujours affichée, 
Chimelle Folo a ravi la salle 
attentive au moindre de ses 
gestes. Sensuelle à souhait 
par moments, la chanteuse 
nullement sophistiquée, à 
peine maquillée, a fait éta-
lage de son admirable talent, 
le 14 avril, au Centre Wallo-
nie-Bruxelles. La voix n’est 
pas le seul atout de l’artiste 
que l’on présente avec raison 
telle une « étoile montante 
de la scène de la rumba 
congolaise ». En effet, aussi 
agile que peut lui permettre 
de l’être son physique svelte, 
Chimelle ne s’impose aucune 
limite sur scène. Lorsqu’il 
s’agit de danser, elle le fait 
franchement et en talons !
Le répertoire éclectique de 
la soirée acoustique qui a ré-
uni des tubes intemporels, 
la réaction du public faisant 
foi, l’a embarquée dans un 
plaisant voyage. Il n’y a pas 
eu que les frontières de fran-
chies, les époques aussi, et 
avec une délicatesse telle 
qu’il était difficile à la salle 
de ne pas faire honneur à 
la chanteuse. Chimelle s’est 

trouvée applaudie sincère-
ment le long du concert où 
certains fans plus hardis ne se 
sont pas privés de lui crier leur 
admiration. Les commentaires, 
il y en a beaucoup, étaient une 
manière sympathique d’encou-
rager la chanteuse qui ne s’en 
trouvait que plus stimulée.  
 
De 1968 à 2017
Il y avait de ces morceaux 
qui, pour plusieurs, le public 
étant en majorité composé 
de jeunes trentenaires, un 
peu moins et dans la qua-
rantaine ou à peine plus, 
semblaient des découvertes. 
La balade musicale entamée 
avec Miwela d’Abeti Masikini, 
la République démocratique 
du Congo avait la part belle, 
avec six titres sur les treize 
du répertoire du jour, était 
bien emballante. Réentendre 
du Tshala Muana, disparue 
le 10 décembre dernier, était 
une joie. Munanga et Ka-
pinga, l’avant-dernier titre, 
à l’instar de Wendenda de 
Mbilia Bel, un morceau éga-
lement chanté en ciluba, ont 
donné l’occasion à Chimelle 
de d’ajouter un peu plus de 
piquant à son show. Le mu-
tuashi exécuté de si belle 

manière qu’il était difficile de 
le croire sans le voir. Gardant 
ses talons aiguilles, elle a ri-
valisé avec un jeune danseur 
parvenant à avoir une assise 
équilibrée sur ses talons tout 
en se déhanchant à quelques 
centimètres du sol.
Les époques traversées 
de 1968, date de sortie en 

disque vinyle de Rockia de 
Bella Bellow à la période 
contemporaine, les années 
2010, 2014-2017 ont offert 
une large palette de sono-
rités à écouter. Rockia de la 
Togolaise et Libala bomban-
da de Lucie Eyenga ont rap-
pelé à la mémoire des mélo-
manes ces légendaires voix 

du continent. Les prédéces-
seures d’Abeti et M’Pongo 
Love, dont le tube Femme 
commerçante était l’avant 
dernier de la soirée acous-
tique. Les deux divas congo-
laises, elles sont les aînées 
d’Angélique Kidjo, Pierrette 
Adams et Monique Seka dont 
les titres respectifs Adouma, 
Notre histoire et Missounwa 
ont fait voyager vers le Bé-
nin, le Congo-Brazzaville 
et la Côte d’Ivoire. Et, les 
contemporaines de Chimelle 
que sont Viviane Chidid du 
Sénégal, Arielle T du Gabon 
et Charlotte Dipanda, la Ca-
merounaise, étaient repré-
sentées à travers les belles 
interprétations de Wuyuma, 
La go d’à côté et Kénè so. Ce-
rise sur le gâteau, la sélection 
inattendue des danses in-
temporelles de Zaïko Langa 
Langa qui se sont enchaînées 
à la suite de La go d’à côté, 
treizième et dernier titre qui 
a clos le concert. C’est donc 
sous des acclamations fréné-
tiques que Chimelle l’a ache-
vé. Son spectacle final de la 
danse exclusive, des années 
1980-1990, salué chaleureu-
sement.

Nioni Masela

MUSIQUE

Chimelle Folo traverse aisément époques et frontières 
Très bonne danseuse et chanteuse, la jeune artiste délurée a, de sa voix limpide, charmé le public interprétant avec aisance 
une sélection attrayante de titres de divas africaines à la soirée acoustique du 14 avril, au Centre Wallonie-Bruxelles.  

Chimelle Folo dansant le mutuashi à quelques centimètres du sol /Adiac
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Au DCMP, un groupe des 
joueurs a adressé une péti-
tion avec des revendications 
salariales et des primes qui 
n’étaient pas payées après 
quelques matches de la phase 
des groupes de la C2 africaine. 
Le comité de direction du club 
a réagi contre les joueurs péti-
tionnaires en les suspendant. 
Le 14 avril, le comité de direc-
tion a, au cours d’une réunion 
tenue en la résidence de Jonas 
Mukamba Kadiata Nzemba, 
co-fondateur et président du 
conseil d’administration du 
club, confirmé la suspension de 
ces joueurs, rejetant leur péti-
tion. « Le conseil d’adminis-
tration du club a rejeté cette 
pétition sur le plan de sa 
forme et de son fond. Il n’y ré-
pondra pas, car le président 
du comité de direction est élu 
par une assemblée générale 
et non par les joueurs qui 
sont sous contrat signé avec 
ce comité. A ce titre, ils n’ont 
aucun mandat et aucune 
prérogative les autorisant à 
porter le dossier à l’échelle 
de différentes instances spor-
tives du pays. Cela, du fait 
que tous sont quasiment fin 
contrat...  », a confié Charles 

Ntambwe, porte-parole cir-
constanciel du conseil d’admi-
nistration.
« Le DCMP n’est pas mort. 
Le président du comité de 
direction a fait la fierté de la 
grande famille imanienne 
du fait d’avoir doté l’équipe 
de nouveaux joueurs. En dé-
pit des difficultés éprouvées, 
l’actuel comité a su mainte-
nir l’équipe en bonne pos-
ture, même si les résultats à 
la Coupe de la Confédération 
africaine de football n’ont 
pas été fameux ; l’équipe n’a 
pas été ridicule », a-t-il ajouté.
Du côté de V.Club, les joueurs 
se sont illustrés par des grèves 
répétitives. Pour l’entraîneur 

Raoul Jean-Pierre Shungu, 
c’est l’une des raisons de l’éli-
mination du club en phase des 
groupes de la Ligue des cham-
pions. V.Club a fini dernier de 
son groupe. « Qu’on arrête 
de présenter le champion-
nat comme étant la raison 
principale de notre déroute, 
moins encore le manque de 
terrain. La raison majeure 
est que nos joueurs sont res-
ponsables des matches gâ-
chés », a laissé entendre le 
coach principal du club.
« Prenons en exemple le 
dernier match contre Pe-
tro Athletico de Luanda. Ils 
avaient fait grève depuis 
une semaine, boycottant les 

séances d’entraînement. Ce 
n’est qu’après avoir perçu 
de l’argent qu’ils s’étaient 
remis au travail, mais la 
physiologie ne répondait 
plus. Un comportement ir-
responsable que doit revoir 
le comité », a martelé le res-
ponsable du staff technique 
des Moscovites.
Les joueurs, a-t-on appris, 
avaient lancé le mouvement 
de grève depuis la quatrième 
journée de la phase des 
groupes de la C1 africaine. 
Ils se faisaient supplier pour 
monter sur l’aire de jeu. Cette 
situation a vraisemblablement 
poussé l’opinion à indexer la 
gestion du club par la prési-

dente Bestine Kazadi qui est 
à un an de la fin de son man-
dat à la tête du comité de 
coordination de V.Club. Pour 
certains, le club aurait connu 
des difficultés financières, 
car la présidente n’aurait pas 
fait des apports financiers. 
Somme toute, la saison 2022-
2023 est difficile pour les deux 
clubs de Kinshasa qui ont 
disputé la phase des groupes 
de la C1 et C2 africaine avec 
des joueurs n’ayant pas des 
matches dans les jambes, du 
fait de l’arrêt du championnat. 
Les finances sont tout autant 
problématiques, car il n’y a pas 
de matches locaux.

Martin Enyimo

VIE DES CLUBS

DCMP et V.Club dans la tourmente
Le Daring Club Motema Pembe (DCMP) et l’AS V.Club, deux mythiques et populaires clubs de football de Kinshasa, traversent 
des moments délicats. Après leur élimination en phase de groupes, respectivement de la Coupe de la Confédération de la 
Ligue des champions, ils connaissent des crises assez inédites, au regard de la situation actuelle du football congolais où les 
championnats nationaux de L1 et L2 sont à l’arrêt depuis décembre 2022.  

DCMP et V.Club vivent des moments difficiles 

L’assistance humanitaire re-
çue tombe à point nommé 
car, souligne le HCR, elle ré-
pond aux besoins croissants 
de milliers de la population 
longtemps meurtrie par 
la guerre. Elle  permettra 
de faciliter non seulement 
l’accès aux kits des articles 
ménagers essentiels mais 
aussi de réduire en consé-
quence les défis logistiques 
auxquels sont confrontés 
les humanitaires pour ache-
miner l’aide d’urgence dans 
des zones inaccessibles.
Selon le HCR, ce don fera 
partie des articles ménagers 
essentiels associés à des 
nattes, des jerricans de dix 
litres, des seaux de quatorze 
litres, du savon, des lampes 
solaires et des ustensiles 
de cuisine qu’il disposait 

dans ses entrepôts et dont 
la distribution a commencé 
dernièrement sur les sites 
de Rusayo et Buchagara, au 
Nord de la ville de Goma.
Les besoins de la population 
déplacée augmentent du 

jour au jour et nécessitent, 
par conséquent, une grande 
assistance humanitaire. A 
en croire le HCR, les be-
soins les plus urgents des 
personnes déplacées ciblent 
l’accès à l’eau, à la nourri-

ture, aux soins de santé, aux 
abris et à la protection. Le 
HCR, en tant que chef de 
file pour les trois secteurs : 
abris, protection, gestion et 
coordination des sites, pour-
suit sa réponse d’urgence en 

planifiant la construction 
d’un deuxième site à Ru-
sayo, avec trois mille abris, 
et l’extension du site de Bu-
chagara, qui a actuellement 
une capacité de trois mille 
abris pour quinze mille per-
sonnes, à sept mille abris 
pour trente-cinq mille per-
sonnes.
Le HCR souligne l’impor-
tance pour la communauté 
humanitaire internationale 
et les donateurs de soutenir 
la République démocratique 
du Congo qui connaît l’une 
des crises humanitaires et sé-
curitaires les plus complexes 
et les plus dévastatrices, afin 
de répondre efficacement aux 
besoins de la population vul-
nérable et victime de dépla-
cements forcés.

Blandine Lusimana

ASSISTANCE HUMANITAIRE

Du matériel destiné aux déplacés du Nord-Kivu
Deux vols humanitaires ont récemment atterri à l’aéroport international de Goma, dans le Nord-Kivu, grâce à un pont 
aérien affrété par l’Union européenne, avec plus de soixante-quatorze tonnes des articles ménagers divers dont quinze 
couvertures et huit seaux de quatorze litres, principalement destinés au Haut Commissariat des Nations unies pour 
les réfugiés (HCR) en faveur de la population déplacée issue de la crise du M23.    

Arrivée à Goma du premier vol du pont aérien humanitaire de l’UE/ DR
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Le Slamouv est un moyen pour 
ses organisateurs de mettre en 
relief l’art de déclamer les mots 
devant un public et de favoriser 
la mise en réseau des profes-
sionnels de cet art ainsi que le 
partage inculturel. Pour sa deu-
xième édition, le festival se tien-
dra les 20, 21 et 22 avril, à l’Ins-
titut français du Congo (IFC) et 
aux Ateliers Sahm, à Brazzaville, 
autour du concept « Casser les 
codes ».
Si la première édition a porté sur 
le thème essentiellement poé-
tique, « Slamer l’instant », qui a 
permis d’installer le décor de Sla-
mouv, « Casser les codes » vou-
drait emmener plus d’un à ne pas 
considérer les codes sociétaux 
comme un ensemble d’entraves 
à la floraison personnelle. Les 
codes servent d’équilibre social 
et donc ils devraient permettre 
à chacun, dans son secteur, d’ap-
porter sa pierre à l’édifice.
En prélude à l’ouverture offi-
cielle du festival, il est organisé 
du 17 au 19 avril en matinée, 
aux Ateliers Sahm, à Mpissa/Ba-
congo, le deuxième arrondisse-

ment de Brazzaville, des ateliers 
de formation de Slam.
En attendant les spectacles en 
soirée à l’IFC, des conférences 
débat s’enchaîneront à partir 
du 21 avril aux Ateliers Sahm et 
la restitution aura lieu le même 
jour. Mariusca Moukengué pro-
met d’organiser la rencontre pro-
fessionnelle avec Elwin Gomo, 
manager associé à Nuxell Tech-
nologies, consultant-formateur 

en communication digitale et 
chef de projet numérique, avec 
pour thème « Le digital paye-t-
il les factures de l’artiste ? » La 
rencontre professionnelle avec 
Florian Koulimaya, entrepreneur 
social, conseiller à la jeunesse 
et à l’éducation. « Découvre le 
lion qui sommeille en toi » est le 
thème qu’il développera. « Arro-
gance du beau ou bouffée d’oxy-
gène de l’existence », c’est le 

thème de la communication que 
fera Emeraude Kouka, écrivain, 
critique d’art et conseiller aux 
arts et aux lettres du ministre 
de l’Industrie culturelle, touris-
tique, artistique et des Loisirs. 
Lebon Chansard Ziavoula alias 
Zed Lebon, photographe profes-
sionnel et consultant au Fonds 
des Nations unies pour l’enfance 
(Unicef), interviendra sur le 
thème « L’impact de l’image dans 

la carrière de l’artiste ». Béril 
Nzila, opérateur culturel, label 
manager Believe, quant à lui, 
fera une communication dont 
le thème est « Le streaming au 
Congo : illusion ou challenge ? 
». « Casser les codes » est l’objet 
de l’allocution que fera la pro-
fesseure Francine Ntoumi, bio-
logiste moléculaire, fondatrice 
et présidente de la Fondation 
congolaise pour la recherche 
médicale, le jour de la clôture de 
Slamouv. 
Le festival Slamouv connaîtra 
la participation de dix-sept ar-
tistes, à savoir Ange Minkala de 
la France, Harmonie du Bénin, 
Yaya Onka le slamaticien du 
Congo-Bénin, Nanda du Ga-
bon, Nix Crow du Madagascar, 
Christian Kibongo du Congo-
France, Yekima De Bel Art du 
Congo-Kinshasa, Kenza Tripl’B, 
Zou, Axelle Lylo, Jojo la légende 
du Congo-Brazzaville, Pygmée 
Bangj, Métis Slamunité, Perce-
2Noble, Valdy Mikamona, Ti-
ger, Mariusca la Slameuse du 
Congo-Brazzaville.

Bruno Okokana

EN VENTE

FESTIVAL SLAMOUV

La deuxième édition prévue pour le 20 avril
La slameuse Mariusca Moukengué, responsable de l’association Slamourail, a annoncé la tenue 
de la deuxième édition du festival international du Slam au Congo (Slamouv), au cours d’une 
conférence de presse organisée aux Ateliers Sahm, le week-end dernier.    

Mariusca Moukengué expliquant à la presse les enjeux de ce festival / DR
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Albanie, 29e journée, 1re division
Battus à Laçi (3-2), le Partizani Tirana 
et Chandrel Massanga sont désormais 
relégués à cinq points du leader et ri-
val, le FK Tirana.
Il reste 7 journées à jouer, dont un dé-
terminant derby, le 14 mai, sur la pe-
louse du FK Tirana.
Allemagne, 28e journée, 1re division
Sans Sylver Ganvoula, non retenu, Bo-
chum prend un point chez l’Union Ber-
lin (1-1). Et conserve ainsi une avance 
de trois points sur la zone rouge.
Allemagne, 32e journée, 3e division
Rot Weiss-Essen chute à domicile face 
à Mannheim (0-3). Sans Aurel Lou-
bongo Mbongou, blessé à la cheville. 
Le promu a 5 points d’avance sur le 
premier relégable.
Allemagne, 30e journée, 4e division, 
groupe Ouest
L’Alemania Aachen prend les trois 
points chez la réserve de Cologne (0-
2). Sans Exaucé Andzouana, absent.
Allemagne, 32e journée, 4e division, 
groupe Nord
Le SW Rehden est défait à Flensburg 
(0-2). Le Congolais Hugues Mbossa 
est entraîneur-adjoint au sein du club, 
15e et barragiste virtuel.
Angleterre, 42e journée, 4e division
Avec un William Hondermarck bien 
installé dans l’entrejeu, Northampton 
prend un point chez le 5e, Carlisle (0-
0). Northampton reste deuxième avec 
une longueur d’avance sur Stevenage, 
le 3e, et trois sur son adversaire du 
jour. Les trois premiers sont directe-

ment promus en League One.
Toujours privé d’Offrande Zanzala, 
Newport County bat Hartlepool (2-0). Et 
se donne de l’air avec 11 points d’avance 
sur sa victime, premier relégable.
Autriche, 23E journée, 2e division
Titulaire, Kévin Monzialo a été rem-
placé à la 61e lors du match nul de 
St-Pölten à Grazer (0-0). Le club de 
l’ancien Havrais reste premier au clas-
sement.

Belgique, 33e journée, 1re division 
Sans Ravy Tsouka Dozi, écarté de 

longue date, Zulte-Waregem remporte 
une victoire importante à Eupen (5-
1). Le 16e et premier relégable revient 
ainsi à un point de son adversaire, 15e.
En revanche, Seraing s’enfonce un peu 
plus après sa défaite à la Saint-Gilloise 
(1-2). Remplaçant, Morgan Poaty est 
entré à la 79e.
Sans Senna Miangué (saison termi-
née), le Cercle de Bruges bat Saint-
Trond 3-1. Et revient dans la course 
aux play-offs.
Belgique, 7e journée des play-down, 
2e division

Virton s’incline à domicile face à Den-
der (0-1). Avec Yann Mabella, averti à 
la 44e et remplacé à la 82e.
Bulgarie, 26e journée, 1re division
Sans Ryan Bidounga, le CSKA 1948 
bat son voisin du Septemvri (2-1).
Croatie, 29e journée, 1re division
Dixième et dernier, Gorica l’emporte 
largement sur le terrain de Sibenik (4-
0). Titulaire, Merveil Ndockyt a mar-
qué le deuxième but de son équipe à 
la 13e. Son premier but depuis le 14 
avril 2019.
Remplacé à la 66e.
Ecosse, 32e journée, 1re division
Loïck Ayina, averti à la 88e, enchaînait 
une cinquième titularisation consécu-
tive. Dundee United l’emporte à Mo-
therwell (2-1).
Livingston bat Saint-Johnston (2-0). 
Sans Dylan Bahamboula, resté sur le 
banc.
Dundee United remonte à la 10e place 
avec 28 points et Livingstone est 7e 
avec 42 points.
Ecosse, 33e journée, 2e division
Sans Scott Bitsindou, sorti de l’équipe 
depuis le 4 février, Arbroath prend un 
point à Raith Rovers (1-2).
Espagne, 36e journée, 2e division
Réduits à 10 puis 9 aux 18e et 22e minutes, 
Santander plonge à Saragosse (1-4). Sans 
Jordi Mboula, de retour de blessure.
Espagne, 30e journée, 4e division
Formentera est battu à Prat (1-2). 
Joël Ngoya était remplaçant au coup 
d’envoi.

Camille Delourme

FOOTBALL

Le week-end des Diables rouges et des Congolais de la diaspora en Europe

Premier but en quatre ans pour Merveil Ndockyt (DR)

Ce changement fait suite à  l’accord 
qui  a été signé au cours de l’assem-
blée générale élective  du 2 sep-
tembre 2022 entre le ministère des 
Sports,  la Confédération africaine 
de football,  la Fédération interna-
tionale de football association et la 
Fécofoot. La révision des statuts 
de la Fécofoot et du code électoral 
figuraient parmi les points essen-
tiels. Ces deux textes, a assuré le 
représentant de la Fifa, répondent 
aux exigences de la Fédération en 
ce qui concerne la bonne gouver-
nance. « Toutes les recommanda-
tions de la Fifa ont été acceptées 
et encouragées par la Fécofoot. A 
la fin du processus le document 
a été communiqué au ministère 
des Sports » , a indiqué  Ahmed 
Mohamed Harraz, le représentant 
de la FIfa
La grande différence par rapport 
aux anciens statuts se trouve au 
niveau de la limitation des mandats 
conformément aux statuts de la   
Fifa et de la CAF.  Le nombre  est  
fixé à trois mandats au maximum 
consécutifs ou non . Cette mesure 
garantit, selon la Fifa, une bonne 
stabilité de l’institution. « Nous 
pouvons avoir une bonne stabi-
lité si c’est le même comité qui 
continue à  travailler ensemble 
pour une longue période. Cela 
ne veut pas dire que les mêmes 

personnes seront en place pour 
très longtemps. Ce  qui est l’ un 
des principes de la bonne gou-
vernance. A la Fifa, on a adopté 
la même idée de trois mandats 
consécutifs » a-t-il ajouté. 
 Les autres membres  y compris 
les vices présidents ne peuvent 
non plus siéger  au comité exécutif  
pour plus de trois  mandats consé-
cutifs ou  non. Tout mandat partiel 
compte pour un mandat complet. 
Les membres du comité exécutif 
ne doivent pas avoir plus de 70 ans 
et pas moins  de  25 ans . Le pré-
sident doit avoir été actif au moins 
4 ans dans le football  lors des six 
dernières années et les autres 
membres  doivent avoir été actifs 
au moins  3 ans dans le football lors 
des cinq dernières années. Désor-
mais, au minimum deux femmes 
doivent obligatoirement siéger au 
sein du comité exécutif.
Dans les nouveaux statuts,  le se-
crétaire général devient le direc-
teur général de la Fécofoot.  Le 
principe des élections au poste 
du comité exécutif  par liste a été 
reconduit . Chaque liste de can-
didats doit être soutenue par au 
moins cinq membres.  Mais seule-
ment, lors qu’il y a une seule liste 
en lice l’assemblée générale peut  
décider d’élire celle-ci à main levée. 
Le comité exécutif doit se réunir 

au moins une fois par mois.  Il est  
composé de quatre vice-présidents 
et dix membres, soit quinze per-
sonnes. « Au terme des travaux 
de l’assemblée générale ordi-
naire de la Fécofoot, consacrée 
à l’adoption des documents, un 
grand pas a été franchi dans 
une démarche constructive. Le 
ministère des Sports adresse ses 
vives  félicitations aux  partici-
pants et exprime toute sa grati-
tude au comité exécutif pour la 
bonne tenue des travaux. Mobili-
sons-nous davantage autour du 
football pour consolider les fon-
dements de la gouvernance et du 
vivre-ensemble afin de préserver 
la paix et l’unité nationale »,  a 
déclaré Jean Robert Bindélé, direc-
teur général des Sports

Le président de la Fécofoot a, quant 
à lui,  rappelé que  les qualifications  
des Diables rouges à la phase finale 
du Championnat d’Afrique des na-
tions des Coupes d’Afriques des 
moins de 17,  20 et 23 ans  sans 
oublier la participation du  Congo à 
la phase finale du tournoi intersco-
laire ont hissé la Fécofoot  parmi 
les meilleures fédérations conti-
nentales.
«  Nous avons réussi à donner 
le meilleur de nous-mêmes en 
nous plaçant parmi les meil-
leures fédérations continentales, 
en qualifiant nos équipes du 
Chan,  des U-17,  U-20 ,  U-23 et  
à la phase finale  du tournoi sco-
laire.   Si aujourd’hui ces résul-
tats paraissent encore anodins 
aux yeux de certains, croyez 

nous, les historiens compteront 
un jour  ces performances  qui 
sont un indice probant de la 
compétitivité de notre football », 
a souligné Jean Guy Blaise Mayo-
las. Et d’ajouter « Notre objectif 
majeur demeure la qualification 
pour la phase finale de la  CAN 
de l’équipe fanion. Nous  devons 
par conséquent faire preuve de 
beaucoup d’engagement et de 
détermination. Pour ce faire, 
nous jouerons notre partition 
jusqu’au bout, mais il faut dès à 
présent mettre tous les signaux 
au vert afin qu’il règne la séré-
nité entre les acteurs et les dé-
cideurs. Si tous nous fixons le 
même horizon rien ne nous sera 
impossible. »

James Golden Eloué

FECOFOOT 

Les nouveaux statuts et code électoral entrent en vigueur
La Fédération congolaise de football (Fécofoot) dispose désormais de nouveaux statuts et code électoral. Les deux textes 
fondamentaux ont été adoptés au cours de son assemblée générale ordinaire qui s’est tenue le 15 avril à Brazzaville.  

Les participants au terme de l’assemblée générale ordinaire/Adiac
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La cérémonie a été placée sous 
le patronage de Michel Loundou, 
commissaire du gouvernement 
auprès de l’Onec-C. Au terme de 
la rencontre, Patrick Michel Ga-
massa a été réélu président du 
Conseil de l’Ordre national des 
experts-comptables du Congo 
avec 98,41% de voix, pour un 
nouveau mandat de trois ans, 
après celui qui lui avait été confié 
le 21 décembre 2019. 
Tête de liste qui comptait quatre 
autres candidats, à savoir Serge 
Alexandre Denguet-Atticky, 
Brice Voltaire Etou-Obami, Ro-
ger Mayabel et José Serge Seket, 
respectivement vice-président, 
secrétaire général, secrétaire gé-
néral adjoint et trésorier adjoint, 
le président réélu était  face à 
trois autres membres de cette 
organisation, notamment Paulin 
Kali Tchiyembi, André Mankenda 
et Auguste Yolo.
« C’est à la fois un sentiment de 
fierté et de responsabilité. Ce n’est 
qu’un mandat qui m’est confié 
par mes confrères et je suppose 
que cette confiance renouvelée 
de mon mandat témoigne de 
la réussite de la mission qu’ils 
m’ont précédemment confiée », a 
déclaré Patrick Michel Gamassa à 
l’issue de sa réélection.
Il a, par ailleurs, saisi cette oc-

casion pour réitérer les défis 
qui l’attendent avec sa nouvelle 
équipe parmi lesquels l’adhé-
sion de l’Onec-C à la Fédération 
internationale des comptables, 

l’accompagnement du gouverne-
ment congolais dans les réformes 
des finances publiques, la digita-
lisation et le déploiement de la 
facture électronique.
« Nous devons nous adapter 

à toutes ces exigences si nous 
voulons continuer à garder la 
confiance de nos clients. Nous 
devons, par nos comportements, 
susciter le respect de nos clients 

en rendant attractifs nos cabi-
nets afin d’en attirer de nou-
veaux talents et de nouvelles 
compétences », a-t-il indiqué.

Promouvoir la qualité  
des prestations
Dans la perspective de promou-
voir ce corps de métier, le pré-
sident du Conseil national a in-

vité l’ensemble des membres de 
l’Onec-C à continuer de garder 
à l’esprit la qualité de leurs pres-
tations. Afin d’y parvenir, a-t-il 
précisé, le nouveau bureau ne 
ménagera aucun effort pour que 

des formations soient régulière-
ment organisées. Car, a-t-il insis-
té, la formation constitue le seul 
moment permettant de resserrer 
les liens et améliorer les compé-
tences. 
Evoquant les actions menées 
durant les trois dernières an-
nées, Patrick Michel Gamassa a 
rappelé qu’en dépit des vicissi-
tudes,  l’Onec-C,  créé il y a seize 
ans, se fixe davantage des ambi-
tions et objectifs a atteindre afin 
d’être une véritable structure 
d’appui et d’accompagnement 
des initiatives du gouvernement, 
principalement du ministère 
des Finances pour faire avancer 
l’économie du pays.
Conformément à ses préroga-
tives, l’Onec-C est chargé d’as-
surer le respect des normes 
professionnelles, du code déon-
tologique et d’éthique; le respect 
des obligations professionnelles 
en matière d’établissement, de 
contrôle et de certification des 
comptes annuels. Il collabore 
avec les pouvoirs publics en ma-
tière de formation et d’organisa-
tion des examens professionnels 
dans le domaine de la comptabi-
lité ; la promotion de l’exercice 
libéral et de la profession de 
comptable.

Guy-Gervais Kitina

ORDRE NATIONAL DES EXPERTS COMPTABLES

Patrick Michel Gamassa réélu président 
Le Conseil national de l’Ordre des experts comptables du Congo (Onec-C), une structure sous 
tutelle du ministère des Finances, a renouvelé le 15 avril, à Pointe-Noire, ses instances dirigeantes 
ayant conduit à la réélection de Patrick Michel Gamassa à la tête de la structure pour un nouveau 
mandat de trois ans après le premier qui lui avait été confié en décembre 2019.  

Patrick Michel Gamassa à l’extrême gauche et les membres du bureau élu /DR

« Nous devons nous adapter à toutes ces exigences si nous voulons continuer 
à garder la confiance de nos clients. Nous devons, par nos comportements, 

susciter le respect de nos clients en rendant attractifs nos cabinets afin d’en 
attirer de nouveaux talents et de nouvelles compétences »

Un comité mixte de contrôle 
et de gestion sera mis en place  
après la signature d’un  contrat 
de cinq ans avec la société 
World United SA. Toutefois, la 
Fécofoot demeure le garant de 
l’organisation et de la gestion 
des compétitions Ligues 1 et 
2. Cette signature fera entrer 
le championnat congolais dans 
une autre dimension. 
La nouvelle politique vise à 
améliorer le niveau des clubs 
à moyen et à long terme afin 
qu’ils soient compétitifs en 
compétitions internationales, 
le niveau de la sélection natio-
nale et de tirer la ligue 2 vers 
le haut. Pour le renouveau 
des championnats, les respon-
sables de la société avaient in-
sisté sur l’augmentation signi-
ficative des moyens financiers 
qui seront levés pour per-
mettre d’améliorer la qualité 
des  compétitions.
La Fécofoot a également dé-
voilé son intention de  recru-
ter, avec le concours de la 

Fédération internationale de 
football association (Fifa), un 
directeur technique  national 
expatrié. La décision a été 
prise au cours de la session du 
comité exécutif qui s’est tenue 
le 14 avril, à Brazzaville. Un ap-
pel à  candidatures sera lancé 

sous peu en vue de sélection-
ner le candidat idéal.
Dans le but d’assurer le déve-
loppement du football natio-
nal, la Fécofoot a approuvé le 
contrat d’objectif avec la Fifa 
qui mène un programme de 
développement du football 
baptisé « Forward », à travers 
lequel elle apporte un soutien 
financier, technique et humain 

à ses associations membres. « 
Après analyse de la situation 
du football sur son territoire, 
la Fécofoot a identifié, avec 
l’aide de la Fifa, les priorités 
et les objectifs spécifiques en 
matière du développement du 
football », a indiqué le gestion-

naire du football congolais.
Parmi les priorités figure la 
construction d’un bâtiment 
dédié à l’hébergement des 
jeunes et la réhabilitation des 
bâtiments existants sur le site 
d’Ignié. La construction d’un 
centre médico-sportif au siège 
de la Fécofoot et d’un maga-
sin de vente d’équipements 
sportifs, sans oublier les sièges 

des ligues départementales 
qui  font partie des objectifs 
au même titre que la création 
d’une chaîne de télévision. 
L’acquisition d’un terrain à 
Pointe-Noire pour la construc-
tion du Centre technique du 
Kouilou est l’un des défis ma-

jeurs. 
 Le Comité exécutif a décidé, 
par ailleurs, de dissoudre le 
staff technique des Diables 
rouges des moins de 20 ans, 
quart-finalistes de la dernière 
Coupe d’Afrique des nations. 
L’équipe a échoué à une 
marche d’une qualification 
pour la Coupe du monde de la 
catégorie.  La Ligue de football 

de jeunes a, elle aussi, payé le 
prix des différends qui para-
lysent son fonctionnement. Sa 
dissolution a été prononcée.
Qualifiés pour la phase finale 
de la Coupe d’Afrique des na-
tions, les Diables rouges U-23  
iront, quant à eux, au Caire, 
pour y disputer  un match 
amical international avec les 
moins de 23 ans de l’Egypte 
pour préparer cette compéti-
tion qui se jouera en juin pro-
chain, au Maroc.
Le comité exécutif a approuvé 
le renouvellement du contrat 
de partenariat avec la Fédéra-
tion saoudienne de football et 
la signature d’un contrat avec 
la Fédération royale belge de 
football dont les termes seront 
fixés ce 18 avril, à l’issue d’une 
réunion en visioconférence. 
Il a annoncé la mise en stage 
de cinq  entraîneurs congolais 
pour l’obtention de la licence 
A CAF qui aura lieu au Maroc, 
dans les tout prochains jours.

James Golden Eloué

FÉCOFOOT 

La professionnalisation des championnats congolais bientôt effective
La convention sur la professionnalisation du football congolais sera effective à compter de la saison 2023-2024. La Fédération 
congolaise de football  (Fécofoot)  l’a assurée, le 14 avril,  à Brazzaville, au cours de  la session du comité exécutif.  

« Après analyse de la situation du football sur son 
territoire, la Fécofoot a identifié, avec l’aide de la 
Fifa, les priorités et les objectifs spécifiques en 

matière du développement du football »


